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21 января 2025 года исполняется 101 год 
со дня, как перестало биться сердце велико-
го В. И. Ленина. Прежде всего, это гениаль-
ный мыслитель, который предложил не толь-
ко нашей стране, но и всей планете, поли-
тику построения нового мира, где будет пра-
вить труд, а не капитал. Где власть будет при-
надлежать народу, где каждый человек бу-
дет чувствовать себя достойно.

В. И. Ленин всю свою жизнь посвятил по-
иску ответа на простой вопрос: как сделать 
так, чтобы не было эксплуатации человека 
человеком, чтобы все люди были равноправ-
ны и счастливы, чтобы на планете были мир 
и спокойствие. 

Ленин и его соратники создали Союз Со-
ветских Социалистических Республик — пер-
вое поистине народное государство. 

Очень жаль, что сегодняшняя Россия отка-
залась от ленинских заветов. Это поставило 
нашу страну на край пропасти. Я, как житель 
Болховского района, анализируя состояние 
дел на своей малой Родине, прихожу к вы-
воду, что без осуществления ленинских идей 
немыслимо прочное будущее ни моего рай-
она, ни нашего государства. Есть один спаси-
тельный путь развития — социализм. 

Ленинские идеи будут осуществлены!
А. КАСЬЯНОВ, 

1-й секретарь Болховского райкома КПРФ.

14 января на открытии весенней 
сессии Государственной Думы 2025 
года с парламентской трибуны вы-
ступил Председатель ЦК КПРФ, ру-
ководитель фракции коммунистов 
Г. А. ЗЮГАНОВ.

— Мы вступили в очень трудный и 
ответственный год. В прошлом году 
была заложена неплохая основа раз-
вития. Россия показала темпы роста 
экономики выше мировых. Перело-
мили ситуацию на фронте. Приняли 
ряд законов, ограничивающих нере-
гулируемую миграцию. Рассмотрели 
законы, обеспечивающие поддерж-
ку социально незащищенных граж-
дан. Отчасти помогли науке и обра-
зованию. Но впереди у нас с вами 
проблемы, которые не решаются в 
рамках такого финансово-экономи-
ческого курса и такого бюджета!

В этой связи хотел бы обратить 
ваше внимание на эйфорию по по-
воду Трампа на некоторых телекана-
лах. В связи с его приходом на пост 
президента США витают иллюзии, 
которые, на мой взгляд, абсолютно 
не обоснованы.

Надо ясно осознавать: плане-
та вступила в эпоху политических 
громил. И Трамп, еще не взойдя на 
«престол», уже, по сути дела, ста-
вит западный мир на уши. Если мы 
не оценим происходящее объектив-
но, нас ждут большие неприятности.

Главная задача для нас сейчас 
— победить нацизм и фашизм. Но 
победить мы можем, лишь будучи 
сильными, успешными и уверенны-
ми в себе. Нужен троекратный или 
четырехкратный перевес над про-
тивником. А для этого потребуется 
не только мобилизация воли и ре-
сурсов, но и иной финансово-эконо-
мический курс.

У Трампа мало времени для того, 
чтобы реализовать свои планы. По-
этому он начал действовать забла-
говременно. В вице-президенты он 
взял Вэнса. На двоих у них может 
быть 12 лет президентства. А этого 
достаточно, чтобы построить обнов-
лённую империю.

Уверяю вас, американцы сумеют 
купить Гренландию. Они «припар-
куют» Канаду и Мексику. Возможно, 
даже переименуют Мексиканский 

залив в Американский. Что касается 
Панамского канала, он был ранее и 
может стать вновь собственностью 
США. И мы должны понимать, что это 
будет уже империя с населением бо-
лее 500 миллионов человек и с тер-
риторией в 21 миллион квадратных 
километров, контролирующая 40% 
арктического шельфа. Это позволит 
американцам еще более жестко дик-
товать свои условия не только Евро-
пе, но и другим регионам. Впереди у 
них поход против Китая. Они прило-
жат максимальные усилия, чтобы на-
вязать свои условия и нам.

Когда говорят, что придет Трамп, 
и через неделю наступит мир на Укра-
ине — это иллюзия, основанная на 
образе, который был выстроен в ходе 
выборной кампании. На самом деле 
он уже сформулировал свою реаль-
ную стратегию на ближайшее время. 
Очевидно, что с его приходом нику-
да не денутся атакующие нас дроны 
под американским управлением. Их 
системы, обстреливающие нашу тер-
риторию вплоть до Волги. Завтра бу-
дет Урал, а затем и наш глав-
ный нефтегазовый регион.

Истоки настоящего и будущего лежат в прошлом. 
Поэтому, подводя итоги 2024 года, руководитель Орлов-
ского обкома КПРФ сенатор В. Н. ИКОННИКОВ не только 
дает оценку ушедшему, но и в некотором смысле про-
гнозирует масштабы проблем, которые нас ожидают. 
Разговор о некоторых аспектах жизни страны и области.

— Василий Николаевич, прошлый год был трудным. 
Он показал, что игнорирование проблем ни к чему хо-
рошему не приводит. Поэтому давайте не будем обхо-
дить острые углы.

— Давайте не будем. Такая задача и не ставилась.
— Одно из главных внутреннеполитических событий 

прошлого года — выборы президента. Они прошли и за-
былись. Харитонов набрал 4,31% голосов. Это неболь-
шие цифры. Утешает только то, что остальные конку-
ренты Путина получили еще меньше. Вас не смущает та-
кая низкая поддержка кандидата от КПРФ, как и то, что 
компартия прочно села на второе место и этим будто бы 
даже гордится? Но чем тут гордиться, если задача оппо-
зиционной партии — власть, а до нее — как до Эвереста?

— Это были особые выборы. Они шли во вре-
мя войны. Мы и сейчас находимся на войне. 

Спасительная сила 
ленинских идей 

Чтобы решить проблемы страны, 
нужен иной экономический курс 2024, 2024, 

2025...2025...
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Начинаем новый рабочий год с 
выполнения самой главной задачи 
— поддержки наших бойцов. До-
ставил очередной гуманитарный 
груз для наших давних друзей-де-
сантников, которым мы помогали 
еще в самых жарких точках — По-
пасной, Соледаре и Бахмуте. А сей-
час они выполняют боевые зада-
чи на важнейшем курском направ-
лении, спасают мирное население 
и выдавливают противника с на-
шей земли. Удалось доставить дей-
ствительно большой груз: запча-
сти для машин, генераторы, бен-
зопилы, гвозди, газовые баллоны, 

рации, строительные инструменты, 
маскировочные сети, электропри-
боры, носки и нательное белье, ме-
дикаменты и, конечно, еду и питье-
вую воду. Отдельно в посылку вош-
ли подарки от предприятий и орга-
нов власти региона. 

Спасибо, друзья, за помощь в 
сборе груза — сейчас это наша об-
щая и первостепенная задача. Тра-
диционно вместе с этими необхо-
димыми вещами передали бойцам 
письма орловских детей, а также 
флаги Орловской области и копии 
Знамени Победы, которое 80 лет 

назад было поднято на кры-
ше здания рейхстага в Берли-
не. Мы поздравили солдат с 
новогодними праздниками 
и пожелали им скорейшего 
победного возвращения до-
мой. Также в рамках поезд-
ки прошла встреча с времен-
но исполняющим обязанно-
сти Губернатора Курской об-
ласти Александром Евсееви-
чем Хинштейном. Обсуди-
ли вопросы сотрудничества 
наших регионов как в соци-
ально-экономическом пла-
не, так и по поддержке вы-
нужденных переселенцев из 
приграничья. С августа про-

Вечная 
память герою!

4 января жители с. Кали-
нино Орловского муници-
пального округа простились 
с участником СВО Алексе-
ем Алексеевичем Савкиным 
(1994 г.р.), выпускником Ор-
ловского техникума имени 
Лапочкина. Алексей был мо-
билизован в 2022 году. Был 
награжден. Под новогод-
ние праздники должен был 
приехать домой в отпуск, но 
судьба распорядилась по-
другому.

26 декабря машина, в ко-
торой Алексей ехал из части, 
попала под обстрел, Алексей 
погиб. Как же это страшно, 
горько, непоправимо, когда 
мать теряет своего любимого 
сына, свою опору и защиту! 

Проститься с Алексеем 
пришли все жители села Ка-
линино. На траурном митин-
ге было сказано много трога-
тельных, добрых слов о сол-
дате его земляками, главой 
администрации Орловско-
го МО, депутатами Орлов-
ского облсовета, представи-
телями воинской части, где 
Алексей служил

Вечная память герою.
Л. В. ТРЕТЬЯКОВА, 
первый секретарь 

Орловского РК КПРФ.

шлого года мы делали и про-
должаем делать все необходи-
мое для обеспечения их спокой-
ного и комфортного пребывания 
на Орловщине столько, сколько 
потребуется. Орловская область, 
которая и сама сейчас находится 
буквально на краю боевых дей-
ствий, всегда первой протягива-
ла руку помощи соседним регио-
нам. По-другому просто не могло 
быть, и мы продолжаем совмест-
ными усилиями бороться за нашу 
общую Победу!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

(Окончание. Начало на стр. 1).

Одни на фронте, другие, в 
тылу, помогают фронту, раз-
вивая экономику, обеспечивая 
вою ющих продуктами, танка-
ми, пушками... И все смотрят на 
Верховного Главнокомандующе-
го, от которого зависит наша по-
беда. Все внутренние противоре-
чия уходят в такой ситуации на 
второй план. Поэтому результа-
ты выборов прогнозировались. 

Но КПРФ подтвердила, что 
она главная оппозиционная пар-
тия в стране — со своей идеоло-
гией, с разветвленной структу-
рой. У кого еще есть структура с 
первичными партийными орга-
низациями на селе, с районны-
ми комитетами? Только у «Еди-
ной России» и КПРФ. Только эти 
две партии реально претендуют 
на власть. А у КПРФ есть еще и 
идеология. 

В Орловской области, кста-
ти, Харитонов набрал 9,14% го-
лосов — вдвое больше феде-

рального показателя. Это, в том 
числе, и результат успешной ра-
боты губернатора-коммуниста 
А. Е. Клычкова по развитию Ор-
ловской области, и кропотли-
вый труд членов КПРФ и её сто-
ронников. Программу Победы с 
планом мирного перехода Рос-
сии на путь социалистического 
развития поддерживают очень 
многие. Но в военное время на 
первый план выходят текущие 
приоритеты. Именно поэтому 
огромное количество людей са-
мых разных политических взгля-
дов поддержало действующего 
Президента. 

Однако оппозиционные на-
строения никуда не делись. По-
этому очень важно, чтобы поло-
жения программы КПРФ, разра-
ботанные и принятые на Орлов-
ском международном экономи-
ческом форуме летом 2024 года 
(за это голосовали миллионы), 
были учтены руководителем го-
сударства и федеральным Пра-
вительством.

Именно об этом говорил 
Г. А. Зюганов 20 марта 2024 года 
на встрече с Президентом, и тот 
лидера нашей партии поддер-
жал. Ряд программных положе-
ний КПРФ уже реализованы. На-
пример, принят закон о прогрес-
сивной шкале налогообложения 
для физлиц, хотя и не в том виде, 
в котором предлагали мы. 

В принятом проекте основ-
ной недостаток — сохранен ща-
дящий налоговый режим для 
крупного бизнеса и увеличе-
на нагрузка на средний класс. В 
то время как КПРФ предлагала 
шкалу прогрессии, где основной 
упор делается на крупный капи-
тал. В перспективе ставки нало-
гов для крупного, олигархиче-
ского бизнеса нужно обязатель-
но повышать. 

Кроме этого, был принят за-
кон об индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам, на чем 
давно настаивала КПРФ. Я лично 
вносил этот законопроект, два 
года ходил с ним в Государствен-
ную Думу, которая никак «не 
могла» проект рассмотреть — тя-
нула время. 

— Что вас заставило заняться 
этой темой?

— Да обыкновенно, общаюсь 
с людьми, ко мне на прием при-
ходило очень много работаю-
щих пенсионеров, вынужденные 
трудиться не потому, что скучали 
и им нечего было делать. Не хва-
тало пенсионных денег, чтобы 
лечиться, нормально питаться, 
платить за коммунальные услу-
ги. Отсюда — необходимость до-

полнительного заработка. А пра-
вительство взяло и перестало — 
при нынешней-то инфляции — 
индексировать пенсии пенсионе-
ров, вынужденных работать — у 
вас, дескать, и так есть дополни-
тельный доход! Разве это спра-
ведливо? 

Я подготовил законопроект, 
по которому пенсии работающих 
пенсионеров должны индекси-
роваться так же, как и пенсии 
не работающих пенсионеров, и 
внес его в Госдуму. Но заключе-
ние правительства было отри-
цательным. А «Единая Россия» 
(большинство в Госдуме) полго-
да предложение вообще не рас-
сматривала, видимо, думала.., 
вела консультации со специали-
стами по представленным мною 
данным. 

Многие ведь понимали, что 
закон нужно принимать, по-
скольку на рынке труда элемен-
тарно не хватало рабочих рук. 
Тогда об этом шептались, сегод-
ня говорят во весь голос. В об-
щем, законопроект отклонили, а 
через три года приняли.

— Отсутствие индексации 
приводило к тому, что работаю-
щие пенсионеры начали уволь-
няться или переводить свою зар-
плату в тень?

— Именно. Ведь с самого на-
чала пенсия работающих пенси-
онеров индексировалась, и тог-
да в народном хозяйстве их было 
занято почти 15 миллионов. А 
когда правительство решило на 
людях сэкономить и индекса-
цию отменило, количество офи-

циально работающих пенсионе-
ров одномоментно снизилось до 
9 миллионов. Так не бывает. Про-
сто значительная часть, чтобы не 
терять на отсутствии индексации, 
договорилась с работодателями 
и стала получать зарплату в кон-
вертах. То есть огромное количе-
ство работающих пенсионеров 
перестало платить налог на до-
ходы физических лиц, и в резуль-
тате государство, решившее сэ-
кономить на чужих доходах, ста-
ло недобирать свои.

— В итоге закон приняли, но 
его автором выступил питерский 
губернатор Беглов, у которого 
постоянно проблемы с рейтин-
гом. Верховная власть его еще 
поздравила со столь нужной 
инициативой.

 — Ну да. А то, что компар-
тия внесла этот законопроект за 
три года до Белова, никто уже 
не вспоминал. «Единая Россия» 
частенько выдает инициативы 
КПРФ за свои, подождав некото-
рое время, это распространенная 
практика. Но главное не в этом. 

О чем свидетельствует при-
нятие двух названных законов? 
О том, что компартия не толь-
ко предлагает пути решения на-
зревших проблем, но и работает 
на перспективу. 

В этом смысле важно отме-
тить, что Федеральное Прави-
тельство приступило к национа-
лизации предприятий обрабаты-
вающей промышленности. На-
ционализация — краеугольный 
камень экономической 
программы КПРФ. 
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Если кто-то думает, что у 
Трампа есть рецепт на все слу-
чаи жизни, они ошибаются. У 
него нет даже варианта урегули-
рования конфликта, который бы 
устроил обе стороны. Бессмыс-
ленно оглядываться на него, ре-
шая, что делать на фронте. Не-
которые обсуждают перспекти-
вы вступления Украины в НАТО. 
Но НАТО и так уже давно коман-
дует на Украине, управляет, по-
ставляет оружие, обстреливает, 
душит.

Мы должны обсуж-
дать не бессмысленные 
надежды на Трампа, а те 
проблемы, которые ме-
шают нам развиваться и 
побеждать. Нужно объ-
ективно оценивать ситуа-
цию и прямо сказать: если 
и дальше будет ключевая 
ставка в 21 процент, мо-
нетизация экономики на 
уровне 53-х процентов, 
прыгающий рубль, кото-
рый обесценился на 80 
процентов, мы не сохра-
ним рост на уровне миро-
вых темпов. 

Не выполним соци-
альные обязательства. И 
все это опять будет пря-
таться за ширмой услуж-
ливой, необъективной 
информационной поли-
тики. Хотя на войне по-
беждают только правда 
и реальная оценка об-
становки.

Мы должны трезво посмо-
треть на угрозы, с которыми стол-
кнулись. Я в прошлом году начи-
нал свое выступление в Государ-
ственной Думе с их перечисле-
ния. И сегодня снова их назову.

Первая и главная угроза — вы-
мирание. 2024-й был объявлен 
годом семьи. Но при этом насе-
ление у нас сократилось еще на 
600 тысяч. Это два таких города, 
как мой родной Орел. Нам надо 
принимать срочные меры, что-
бы остановить этот опасный про-
цесс. И разговор о наших пробле-
мах необходимо начинать с это-
го вопроса.

Другой важный вопрос, тоже 
тесно связанный с демографией 
— это организация детского от-
дыха. Но посмотрите, что у нас 
случилось на Черном море, в од-
ной из главных курортных зон! 
В Америке сгорел Голливуд. Эта 
жуткая картина — прямое след-
ствие их либеральной политики. 
А у нас загадили все черномор-
ское побережье, которое мы ос-
ваивали 300 лет. И целый месяц 

не могли собрать команду, кото-
рая бы эффективно занималась 
работой по его очистке. Пока 
президент не стукнул кулаком и 
лично не занялся формировани-
ем такой команды.

Это очередной критический 
сигнал о том, что нам необходи-
мо повышать дисциплину и от-
ветственность. Две лоханки за-
гнали в Черное море, где они 
буквально развалились напо-
полам. Но ведь в этой ситуации 
есть прямые, конкретные нару-
шители. Есть непосредственные 
виновники. И если мы с вами не 
повысим спрос и персональную 
ответственность, то опять будут 
повторяться и такие безобра-
зия, и то, что случилось в «Кро-
кус Сити».

Черноморское побережье — 
это огромный массив детских ла-
герей. И нам нужно срочно опре-
делиться, что теперь станет с дет-
ским отдыхом. И каким образом 
его проводить — в том числе в 
глубинке, в наших школах. Это 
огромная работа, которая потре-
бует колоссальных ресурсов.

Другая угроза — соци-
альный раскол в стране, 
обнищание и рос цен, ко-
торые этот раскол созда-
ют. Он не сокращается. 
Олигархия как обогаща-
лась с неслыханной ско-
ростью за счет наших ре-
сурсов, так и обогащает-
ся. Как не платила спра-
ведливые налоги, так и не 
платит. Она сегодня под-
жала хвост, сидит и по-
малкивает. Но для побе-
ды не делает практиче-
ски ничего.

Еще одна угроза — неконтро-
лируемая миграция. Мы подго-
товили соответствующий доку-
мент. Я вам его разослал. Он ос-
нован на успешном опыте Бело-
руссии. Лукашенко идет на выбо-
ры, и мы его не просто поддер-
живаем. Это не только союзник 
— это наше спасение с точки зре-
ния геополитики и стратегиче-
ской перспективы. 

Белоруссия вошла в пятерку 
самых безопасных стран мира. 
Но ее главное достижение — со-
циализация. Там нет олигархии, 
нет организованной преступно-

сти, нет ворья. Вся экономика ра-
ботает на граждан — в том чис-
ле и на основе рыночных отно-
шений. И нам этот опыт надо из-
учать, распространять его у себя.

Критическая, но многими до 
сих пор не осознанная угроза — 
экологическая. Ситуация с эко-
логией, с изменением климата 
— просто вопиющая. Мы внес-
ли свои предложения, которые 
подготовили наши товарищи — 
Мельников, Кашин, Афонин, Но-
виков, Савицкая. 

Все они активно занимаются 
и проблемами образования, на-
уки, воспитания. Экологическое 
состояние природы начинается 
с экологии души человека, кото-
рый с природой взаимодейству-
ет. А она начинается с воспита-
ния и образования.

Вчера наш председатель Во-
лодин подарил нам очень хоро-
шую книгу французского исто-
рика и социолога Эмманюэля 
Тодда «Поражение Запада».  Со-
ветую внимательно посмотреть 
хотя бы две главы — «Почему 
остальной мир выбрал Россию» 
и «Вашингтонская банда». 

В 1976 году Тодд первым 
спрогнозировал разрушение со-
ветской системы и Социалисти-
ческого Содружества. Это ум-
ный, сильный аналитик.  И в ос-
нову своих исследований он по-
ложил нравственно-этические 
системные выводы, а не стати-
стические приписки. 

Он анализирует такие пока-
затели, как смертность в целом, 
детская смертность, алкоголизм, 
отношения в семье. И делает вы-
вод: если система не пропаган-
дирует традиционные ценности, 
не опирается на завоевания ве-
ликой советской эпохи, она об-
речена. Так давайте помнить об 
этом и вместе вылезать из этого 
тупика!

Наш главный приоритет — 
победа. И мы продолжим на нее 
работать. Я благодарю Кашина 
и наш штаб. Недавно мы отпра-
вили на фронт 132-й конвой. Там 
200 тысяч подарков. 50 тысяч от-
правил лично Коломейцев. Они 
дойдут до всех — от окопа и го-
спиталя до школы-интерната.

Но я обращаюсь к нашим та-
лантливым журналистам: пока-
жите это! Мы приветствуем, что 
министры тоже оказывают по-
мощь фронту и воссоединив-
шимся с Россией регионам. И что 
это активно освещается в СМИ. 

Но почему они не говорят о том, 
как наш депутат Казбек Тайсаев 
и другие наши соратники регу-
лярно отправляются на Донбасс? 
О том, как в подвергшейся тер-
рористической нацистско-банде-
ровской атаке Курской области 
они доехали буквально до каж-
дой организации. Покажите их 
лица! Расскажите о том, что они 
делают! Нельзя же опять при-
ватизировать эту тему исключи-
тельно в интересах власти! Это 
ненормально.

Победа должна стать нашим 
общим достоянием. И, идя на-
встречу юбилею Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, мы 
обязаны обеспечить новую побе-
ду повсеместно.

Возвращаясь к главным уг-
розам, нельзя не сказать об 
опасности сохранения ельцин-
ского наследия, за которое це-
пляется «пятая колонна». Необ-
ходима смена курса, который во 
многом опирается на это насле-
дие по сей день. 

Настаиваю на том, чтобы вы 
рассмотрели этот вопрос в пер-
вую очередь. Наша «Програм-
ма Победы», с которой Харито-
нов шел на президентские вы-
боры, и с которой он объехал 
все регионы, получила безус-
ловную поддержку в обществе. 
Она опирается на разработан-
ные нами законы и законопро-
екты, на глубокий научный ана-
лиз, на огромный исторический 
опыт.

Я благодарю Председателя 
Госдумы, который вчера поддер-
жал нашу давнюю идею — рас-
смотреть закон «Образование 
для всех». Его готовили Алфе-
ров, Мельников, Смолин, Оста-
нина и другие наши лучшие спе-
циалисты. 

В этом законе есть все для 
возрождения отечественного 
образования, великой русско-
советской школы. Давайте его 
примем — и вы увидите, к како-
му стремительному прорыву это 
приведет.

Хочу снова обратить ваше 
внимание на детей войны. Их 
осталось мало. Но по-прежнему 
тормозится вопрос о том, чтобы 
их достойно поддержать. Хотя 
затраты на это требуются мини-
мальные. 

Давайте наконец это сдела-
ем!

Нельзя не сказать о 
проблемах ЖКХ. Они за-
мучили всех. Эту сферу 
давно пора национализи-
ровать.

Я живу в доме, где 40 с лиш-
ним лет проживало крупное на-
чальство. А теперь там батареи 
холодные посреди зимы, чего ни-
когда прежде не было. Управля-
ющие компании повсеместно на-
бивают карманы и не хотят отве-
чать на требования граждан.

Опыт народных предприятий. 
Еще раз настойчиво вас пригла-
шаю: давайте проведем у нас в 
совхозе имени Ленина, в Звени-
говском, в Усолье-Сибирском со-
вещания. И вы увидите, как мож-
но не брать ни копейки у государ-
ства, но при этом иметь прекрас-
ный социальный пакет для работ-
ников, высокую зарплату, лучшие 
детские сады и школы, многодет-
ные семьи. Почему вы игнорируе-
те этот опыт? Я настаиваю, чтобы 
вы с ним познакомились!

И, наконец, политическая си-
стема. Вопрос о политической си-
стеме — самый сложный, самый 
ответственный. Недопустимо ее 
уродовать! Давайте еще раз при-
гласим в Думу Кириенко, если это 
необходимо. 

Давайте обсудим, что 
у нас происходит с выбо-
рами. Они не могут быть 
полноценными, если про-
цедура голосования дро-
бится на три-четыре дня, 
а подсчет голосов факти-
чески не контролируется. 
Граждане требуют полно-
ценных выборов, и мы го-
товы к тому, чтобы отсто-
ять эту позицию!

Мы готовимся к 80-летию По-
беды. Проведем в Москве и Мин-
ске наш крупнейший междуна-
родный форум, посвященный 
борьбе с фашизмом и нацизмом. 
В нем примут участие более ста 
стран. И он, уверен, даст исклю-
чительно важный результат.

Желаю всем в новом году но-
вых побед, успехов, здоровья и 
удачи!

Банкирам не хватает денег?
Депутат от КПРФ Алексей Куринный с трибу-

ны Госдумы назвал законопроект о налоговых 
послаблениях для рекламных расходов банков 
откровенно лоббистским:

«Ну, не хватает сегодня банкам денег, оказы-
вается. Жалко вам, что ли, сорок миллиардов? 
Дайте банкам. Большая сумма? На мой взгляд, 
довольно приличная. Учитывая, что мы не наш-
ли 20 миллиардов на обеспечение лекарствами, 
когда обсуждали бюджет, и 7 миллиардов для 
того, чтобы нормально заплатить врачам и фель-
дшерам скорой помощи. А вот банковскому со-
обществу давайте простим?!».

По мнению коммуниста, логика, что если бан-
ки будут больше себя рекламировать, то люди 
возьмут больше кредитов, и банки получат боль-
ше прибыли, а потом, может быть, заплатят ее в 
бюджет, тоже кривая.

«Недостаточно рекламы? Люди не осведом-

лены о том, что они могут взять кредит? А по-
сле этого толпами пойдут набирать новые кре-
диты? (Под нынешнюю ключевую ставку, прав-
да, это очень сложно сделать). Кто-то сегодня ду-
мает, что банкам не хватает денег на рекламу? А 
тут еще микрофинансовые организации подклю-
чаем. И им даем возможность по максимуму ре-
кламироваться и дальше обдирать наших граж-
дан под 150–160% годовых».

Куринный также подчеркнул, что в заключе-
нии на законопроект от Правительства не указа-
ны источники финансирования, но оно, тем не 
менее, инициативу поддерживает.

«Неужели настолько мощное влияние бан-
ков на наше правительство, что оно готово под-
нять лапки и признать, что 40 миллиардов — это 
не деньги, и отдать их банкам?».

ТГ КПРФ

Чтобы решить проблемы страны, 
нужен иной экономический курс
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(Окончание. 
Начало на стр. 1, 2).

В 2024 году по Указам Прези-
дента было национализировано 
67 компаний. 

— Время от времени появля-
ется информация, что возможен 
и обратный процесс — распрода-
жа государственной собственно-
сти. Не окажется ли точечная на-
ционализация всего лишь пре-
людией к обыкновенному пере-
делу собственности — у одних 
отнять, другим — передать (про-
дать)?

— Я не исключаю, что и та-
кой механизм может быть ис-
пользован. На приватизации гос-
собственности постоянно наста-
ивает либеральный блок в пра-
вительстве, прежде всего, мини-
стерство финансов. 

Почему за национализацию 
крупных промышленных пред-
приятий (без всяких хитрых 
схем) выступает компартия? По-
тому что в процессе производ-
ства появляется прибыль, ко-
торая создается коллективно, а 
присваивается крупными соб-
ственниками, олигархами. До 
войны эти деньги уходили на За-
пад и там оседали на счетах, в 
виде недвижимости и т.д. Сей-
час ситуация поменялась. Наци-
онализированные предприятия 
по-прежнему работают, но при-
быль, которая оставалась в кар-
манах олигархов, теперь пой-
дет в бюджет, будет оставаться 
в стране и расходоваться в том 
числе на социальные нужды. Так 

что это безусловно позитивный 
момент.

Среди других важных зако-
нопроектов, подготовленных 
КПРФ, закон о Центробанке, ко-
торый должен стать государ-
ственным. А его главной задачей 
должно быть обеспечение эко-
номического роста страны. 

— Важнейшая задача сегод-
ня — победа в СВО. Ее трудно 
представить без помощи регио-
нов, обычных людей. Ваша оцен-
ка этой работы в ушедшем году.

— В области развернуто це-
лое общественно-патриотиче-
ское движение в помощь фрон-
ту, которое координирует губер-
натор Клычков. Каждую неделю 
отправляются конвои на передо-
вую. Орловская область отпра-
вила на фронт помощи на сум-
му более 4 млрд рублей. Обком 
КПРФ активно в этом движении 
участвует. Вместе с местными ко-
митетами мы собрали и отправи-
ли грузов на 46 млн. рублей. По-
могаем и бойцам, и их семьям. 
Активно откликнулись коммуни-
сты на призыв губернатора по-
мочь беженцам из Курской обла-
сти. В эту работу включились все 
городские и районные комитеты 
партии, депутаты фракции КПРФ 
в областном, районных и город-
ских Советах. Собираем средства 
и покупаем людям все необхо-
димое, посещаем курян не толь-
ко в ПВРах, но и в частном секто-
ре, где они остановились. Теплые 
слова поддержки очень много 
значат для тех, кто оказался в тя-
желом положении.

Больше всего беженцев в 
Орле. Орловский горком вме-
сте с депутатами горсовета опе-
ративно организовали для нуж-
дающихся сбор вещей. Часть со-
бранного отвезли в сельские 
райкомы. В этой работе очень 
активно проявил себя женский 
союз «Надежда России». Сдела-
но много. Работа не прекраща-
ется и будет вестись до нашей 
победы.

— КПРФ начала отправлять 
гуманитарные конвои в ДНР и 
ЛНР задолго до того, как это ста-
ло общепринятой практикой. А 
признать республики коммуни-
сты предлагала еще в 2014 году. 
И вот Президент награждает ли-
дера оппозиционной партии 
Звездой Героя труда Российской 
федерации. Как вы к этому отно-
ситесь?

— В Указе сказано, что лидер 
фракции КПРФ Г. А. Зюганов на-
граждается за большие заслуги 
в развитии российской государ-
ственности, становлении граж-
данского общества и многолет-
нюю плодотворную трудовую 
деятельность. Это признание за-
слуг Геннадия Андреевича как 
политического деятеля и руково-
дителя влиятельной в стране и 
за рубежом оппозиционной пар-
тии. И это справедливая оцен-
ка. Награда из рук Президента и 
Верховного Главнокомандующе-
го — очень яркое и показатель-
ное свидетельство того, какую 
роль играет КПРФ и ее лидер в 
жизни страны. А Орловский об-
ластной комитет КПРФ был од-

ним из многочисленных органи-
заций, выдвинувших Г. А. Зюгано-
ва на соискание звания Почетно-
го гражданина Орловской обла-
сти. И облсовет, как известно, это 
предложение поддержал.

— Звезда Героя труда — это 
ещё и признание того, что дея-
тельность компартии совершен-
но не расходится с задачей госу-
дарственного строительства. Бо-
лее того, коммунистическая идея 
в современной России этой зада-
че подчинена. Тем не менее, с 
еще одним лидером компартии 
(прошлого) в нашей области не 
все так гладко. Я имею в виду 
почти детективную историю с 
попытками противодействовать 
стремлению орловских комму-
нистов установить в Парке Побе-
ды в Орле бюст Сталина, вклад 
в которого в укрепление россий-
ской государственности и ее три-
умфальные победы не станет 
оспаривать сегодня ни один вме-
няемый и мало-мальски образо-
ванный человек.

— Да, Орловский горсовет пе-
ред новым, 2025-м, годом лишь 
со второго раза принял решение 
о создании в парке Победы Ал-
леи Победителей с бюстами вы-
дающихся военачальников, ор-
ганизовавших и внесших реша-
ющий вклад в победу на Орлов-
ско-Курской дуге и в освобожде-
ние Орла. Среди них — три пред-
ставителя Ставки Верховного 
Главнокомандующего во главе 
с генералиссимусом Сталиным. 
Это исторически справедливый и 
объективный шаг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2024, 2024, 
2025...2025...

Потомки должны знать выда-
ющихся деятелей Отечества. Бу-
дут установлены бюсты И. В. Ста-
лина, Г. К. Жукова, А. М. Васи-
левского и трех командующих 
фронтами — К. К. Рокоссовского, 
М. М. Попова, В. Д. Соколовско-
го. Кстати, все они были комму-
нистами. 

Честно говоря, мы были уве-
рены, что единороссовское боль-
шинство в горсовете сразу одо-
брит решение, подготовлен-
ное фракцией КПРФ, прошед-
шее экспертизу ученых и крае-
ведов Орловской области. Од-
нако оно было отложено до пу-
бличных слушаний, посвящен-
ных личности Сталина... У меня 
такая позиция вызывает недоу-
мение: на праздничных митин-
гах они произносят пламенные 
речи о Победе наших отцов и де-
дов, тут же «забывая», что мно-
гие из них были коммунистами, а 
про вклад в Победу Верховного 
Главнокомандующего И. В. Ста-
лина вообще молчат, поскольку 
эта личность не вписывается в их 
идеологические схемы. 

В общем, требуемые публич-
ные слушания, организованные 
администрацией города, про-
вели, и в результате подавляю-
щее большинство участников 
— 178 из 200 — высказалось за 
установку бюста Сталина в Пар-
ке Победы. В дополнение, по на-
шей просьбе Орловский государ-
ственный университет провел со-
цопрос среди жителей области 
на эту же тему, и он показал, что 
72,3% орловцев поддерживают 
предложение установить в Парке 
Победы бюст И. В. Сталина вме-
сте с бюстами других выдающих-
ся советских полководцев. После 
чего Орловский горсовет оконча-
тельное решение принял — бю-
сты устанавливать.

— Парк Победы в его обнов-
ленном виде — одно из безус-
ловных достижений губернато-
ра Клычкова, одно из красивей-
ших мест Орла и, без преувели-
чения, его визитная карточка. 
Ваша оценка сделанного руко-
водителем региона в 2024 году? 

— Начнем с того, что одна 
из главных задач губернатора 
— привлечение средств феде-
рального бюджета (и как можно 
больше) для финансирования 
проектов, способствующих раз-
витию региона. 

— Не мешает Андрею Евге-
ньевичу в этом его партийная 
принадлежность? У него ведь 

Василий Якеменко, бывший гла-
ва отдела по связям с общественными 
организациями Управления внутрен-
ней политики Администрации Прези-
дента РФ (2000), основатель и лидер 
молодёжных движений «Идущие вме-
сте» и «Наши» (2000–2013), сооргани-
затор ежегодного всероссийского мо-
лодёжного форума «Селигер» (2005–
2014), руководитель Государственно-
го комитета Российской Федерации 
по делам молодёжи и Федерального 
агентства по делам молодёжи (Росмо-
лодёжь; 2007–2012), кавалер ордена 
Почёта, ныне — житель Баварии, вла-
делец старинного дома, купленного за 
16 млн евро — с мельницей и прудом 
на земельном участке общей площа-
дью 50 га. 

Цитаты из интервью блогеру Ста-
ниславу Роженькову. 

«Когда я строил движение «Наши», я 
был наивный люберецкий парень, кото-
рый ничего в своей жизни, кроме нарко-
тиков и бандитов, не видел».

«Меня вообще в этой жизни ничего, 
кроме женщин, не интересовало никогда. 
Ну, и котов».

«Мне казалось, что все люди — пример-
но, как я. Ну, в крайнем случае, они прики-
дываются. Жулики. Они такие же, как я. Про-
сто жулики. Вот когда к нам приходили учё-
ные и говорили: «А вы понимаете, что нау-
ка делается ради науки?», я, как представи-
тель правительства, обладающий бюдже-
том и правом распределять, говорил: «Сви-
стите давайте дальше. Вы нам сейчас буде-
те это рассказывать, чтобы добывать из нас 
деньги и ни черта не делать». Потому что я 
считал их примерно такими же жуликами, 
каким был я сам».

«Если бы я в своё время не осознал 
остро, что я абсолютный дегенерат, при-
чём дегенерат, работающий в правитель-
стве, работающий в Кремле, я бы никогда в 
жизни не смог понять того немногого, что 
я на сегодняшний день понял».

«За что ни потянешь, ничего не выхо-

Удивляться нечему: автопортрет
Публицист, член КПРФ Александр 

Рогожкин о скандальном интервью 
бывшего главы молодёжно-патриоти-
ческого движения «НАШИ» и министра 
по делам молодёжи Василия Якеменко:

«Не совсем понимаю, почему некото-
рых так удивляет интервью бывшего ли-
дера нашистов и многолетнего «ответ-
ственного за молодёжь» в высших эшело-
нах власти Якеменко. До этого мы не зна-
ли о том, что для этих людей слово «патри-
отизм» не значит ровным счётом ничего? 
До этого мы не знали о том, что люди ис-
кренне решают только личные задачи, а 
не задачи общенационального значения? 
До этого мы не знали о том, какая систе-
ма ценностей в голове этих господ? Да ну, 
серьёзно?

В сущности, за это интервью надо ска-
зать спасибо. Нечасто представители пра-
вящего класса (пусть и бывшие) столь от-
кровенно рассуждают о том, что творится 
в их головах.

Некоторые блогеры уже начали тре-

бовать привлечь и наказать основателя 
«Селигера». Честно говоря, если вдруг в 
рамках внутриклассовой грызни он (или 
кто-то из-за него) вдруг пострадает (в по-
литическом и экономическом смысле, ко-
нечно), я не буду сильно переживать.

Волнует меня другое. А насколько из-
менились методы работы с молодёжью со 
времен Якеменко? Изменились ли? Стала 
ли работа по развитию молодежи важнее, 
чем постановка галочек в планы с после-
дующим вручением друг другу дипломов 
и «ценных призов»? Изжит ли формализм? 
Изжита ли практика накачивания школь-
ников и студентов проправительствен-
ной пропагандой вместо преподавания 
знаний? Стоит ли вообще задача по изжи-
ванию таких практик? И, наконец, сколько 
таких якеменок занимаются псевдопатри-
отической работой по сей день?

Впрочем, это риторические вопросы. 
Ответы на них знает каждый, кто как-то 
взаимодействовал с российской «моло-
дёжной политикой». Да и не только с ней».

ТГ КПРФ
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нет Звезды Героя, врученной 
Президентом. Красный цвет для 
многих по-прежнему является 
раздражителем.

— Думаю, что не мешает. Ан-
дрей Евгеньевич — человек ком-
муникабельный и компетент-
ный, к нему хорошо относятся и 
члены правительства, и сам пре-
мьер-министр. Понимаете, помо-
гают всегда активным, под лежа-
чий камень вода не течет. И ког-
да Клычков приходит с готовы-
ми проектами, объясняя, какой 
социальный или экономический 
эффект они будет иметь, прави-
тельство готово это поддержать. 
Пусть не сразу, пусть это будет че-
рез год — как со строительством 
западной объездной дороги во-
круг Орла, но поддержку все-
равно оказывают. 

Напомню, что идею объезд-
ной дороги Клычков начал про-
двигать еще до начала боевых 
действий, проговаривал ее с 
правительством. Да, с первого 
раза не получилось. Получилось 
со второго — в конце года пре-
мьер Мишустин сообщил, что 
Орловской области выделяется 
более двух миллиардов рублей 
на строительство нового участ-
ка федеральной трассы в об-
ход Орла, благодаря чему суще-
ственно снизятся нагрузки на го-
родские дороги, возникающие 
из-за движения по ним транзит-
ного грузового транспорта. Под-
рядной организации предстоит 
построить объект до конца 2028 
года. 

Можно отметить заверше-
ние строительства многофунк-
ционального медицинского цен-
тра в Орле, прозванного в на-
роде «Титаником». Губернатор 
ведь решил эту проблему, сумев 
привлечь очень большие день-
ги, миллиарды. До весны года, 
до мая, в многофункциональном 
центре будут завершены все ос-
новные строительные и отделоч-
ные работы, а до истечения года 
центр должен быть оснащен не-
обходимым медицинским обору-
дованием, пройдут его наладка и 
пуск. До конца года все должно 
быть сделано. Я был на объек-
те, ходил, смотрел, разговаривал 
со строителями. Там высокая сте-
пень готовности, говорю это как 
строитель. 

Многое удалось сделать в 
Мценске. За время существова-
ния территории опережающего 
развития «Мценск» ее резиден-
ты вложило в экономику регио-

на более 7,5 млрд рублей. Коли-
чество созданных рабочих мест 
приблизилось к 3 тысячам. А 
объем доходов муниципально-
го образования в 2024 году вы-
рос по сравнению с 2023 годом 
почти на 9%. Губернатору и его 
команде удалось диверсифици-
ровать промышленность горо-
да за счет создания новых про-
изводств, что в свою очередь по-
зволило обеспечить устойчивую 
занятость людей.

Если говорить об инвестпос-
лании — традиционном подве-
дении итогов уходящего года са-
мим А. Е. Клычковым и анонси-
ровании планов в году наступа-
ющем (уже наступившем), то гу-
бернатор на первое место поста-
вил инвестиции в здравоохране-
ние, понимая всю серьезность 
проблемы. Продолжится инве-
стирование в обновление меди-
цинского оборудования, в высо-
котехнологичные методы лече-
ния. Продолжается ремонт по-
ликлиник, строятся ФАПы. В 2025 
году завершится строительство 
лечебного корпуса областной 
клинической больницы и нач-
нется строительство поликлини-
ки № 1 в Орле. В планах — строи-
тельство инфекционной больни-
цы. Всё это очень серьезные за-
траты. 

Вторым по важности в ин-
вестпослании стоит образова-
ние. Происходит модернизация 
объектов среднего профессио-
нального образования, где учит-
ся более 17 тысяч человек. Уже 
создана сеть новых высокотех-
нологичных мастерских и обра-
зовательных кластеров. Введе-
ны 16 новых профессий и спе-
циальностей по заявкам рабо-
тодателей, увеличены контроль-
ные цифры приема. Сегодня ка-
тастрофически не хватает лю-
дей с квалифицированными ра-
бочими специальностями. Поэ-
тому численность обучающихся 
по профессиям промышленно-
го профиля увеличилась в про-
шлом году на 25 %. Значительно 
увеличена доля бюджетных мест 
этого направленя.

— В нашей стране есть про-
блемы, которые на местном 
уровне не разрулит даже луч-
ший губернатор в мире. Суще-
ствуют объективные процессы, 
которые не перебороть никакой 
личной инициативой. Ведь отток 
населения из Орловской области 
продолжается. Я даже не гово-
рю про убийственное для Орлов-

щины и всей Центральной Рос-
сии соотношение родившихся и 
умерших. Проблемы здравоох-
ранения — из той же серии. Ле-
чит ведь не техника, лечат с по-
мощью передовой техники ква-
лифицированные кадры, а ка-
драм нужны деньги, нужны ком-
фортные условия жизни. Орлов-
ская область в этом смысле даже 
в самых своих смелых снах не 
сможет конкурировать с боль-
шими, индустриально развиты-
ми регионами.

— Согласен, что здравоохра-
нение — это, прежде всего, про-
блема федеральная. И корень 
этой проблемы — в неравенстве 
регионов. Все бы хотели, чтобы 
Москва расширила свои грани-
цы…

— До Чукотки.
— До Орловской области.
— Почему только до Орлов-

ской? На всю страну.
— На всю страну! Потому что 

все очень просто: врач, учитель, 
социальный работник, который 
получает в Орле, в Костроме, 
Иваново, Кургане одну зарплату 
(и так повсюду, кроме городов-
миллионников и нефте-газо-
вых регионов), в Москве, Санкт-
Петербурге, в Ямало-Ненецком 
автономном округе будет полу-
чать в несколько раз больше, по-
тому что эти супербогатые регио-
ны имеют возможность доплачи-
вать бюджетникам из собствен-
ных бюджетов. Это несправед-
ливо, неравенство нужно устра-
нять. Учитель, врач в любом ре-
гионе России должны получать 
зарплату по одной тарифной 
сетке. Такая система прекрас-
но работала в Советском Сою-
зе с применением соответству-
ющих коэффициентов. На Се-
вере, за Полярным кругом зар-
плата всегда была выше, чем в 
Орле. Но покупательная способ-
ность зарплаты (из-за разницы 
цен) была приблизительно одна 
— что в Орле, что в Магадане. 
Сейчас о неравенстве регионов 
очень много говорят в Государ-
ственной Думе, фракция КПРФ 
постоянно подымает эту тему, я 
в Совете Федерации тоже не раз 
призывал решать эту перезрев-
шую проблему.

— Подождем годика два-
три, может быть, «Единая Рос-
сия» подготовит от себя законо-
проект. 

— Может, подготовит и рань-
ше, потому что ситуация ненор-
мальная. Федеральный бюджет 

тратит сотни миллиардов рублей 
на дотирование региональных 
бюджетов, на их сбалансирован-
ность, поскольку собственных 
средств на выполнение регио-
нальных полномочий не хватает. 
А почему не создать в каждом 
регионе дополнительные произ-
водственные площади, дать лю-
дям работу с хорошей зарпла-
той? Тогда, поставив в Орлов-
ской области три-четыре боль-
ших завода, вы увеличите регио-
нальный бюджет, и меньше при-
дется тратиться на дотации. Всё 
взаимосвязано.

А есть и еще более простой 
путь — уменьшить нормативы 
отчислений налогов из регионов 
в федеральный центр. Так что да 
— решение многих проблем за-
висит не только от региональ-
ной, но, прежде всего, от феде-
ральной власти. 

— При этом многие ее ини-
циативы вызывают вопросы. Гос-
дума на осенней сессии попыта-
лась принять закон об общих 
принципах организации местно-
го самоуправления, который ни-
зовой уровень местного самоу-
правления попросту уничтожа-
ет. В чем смысл такого закона? 
Власть боится самоуправляюще-
гося народа?

— Мой дед рассказывал: ког-
да в 1943 году освободили его де-
ревню, то на следующий день со-
брали людей, избрали сельский 
Совет и го председателя. И это 
была реальная власть. Если воз-
никала проблема, люди шли к 
председателю, и он либо нахо-
дил способ своими силами во-
прос решить, либо связывался с 
районом или областью. Главное 
— этот человек жил среди людей, 
чьими проблемами ему приходи-
лось заниматься. А сейчас сель-
ские Советы предлагают распу-
стить, уверяя, что это позволит 
сэкономить на зарплате того же 
председателя, хотя не каждый из 
них работает на платной основе.

Г. А. Зюганову удалось убе-
дить чиновников, отвечающих за 
местное самоуправление, что за-
кон сырой. Отмена местного са-
моуправления может привести 
к неуправляемости территори-
ями, населенными пунктами из-
за элементарного незнания ситу-
ации в них. Компартия выступает 
против такой реформы. В допол-
нение — возмутились крупные 
регионы. У нас огромная страна, 
она разная: сколько климатиче-
ских зон, часовых поясов, наро-

дов и народностей, разных укла-
дов жизни, иных особенностей! В 
такой стране должна быть мно-
говариантность: каким быть са-
моуправлению, должны решать 
местные законодательные со-
брания. А обязанность феде-
рального центра — эту многова-
риантность предоставить. Она 
и сейчас существует: поселения 
можно объединять, укрупнять 
вокруг какого-то развитого насе-
ленного пункта, в котором есть 
производство, какая-то экономи-
ческая основа, и подпитать день-
гами из районного бюджета, что-
бы повседневными вопросами 
благоустройства, чистки дорог, 
вывоза мусора и прочего мест-
ные Советы занимались сами. 
Это разумно. А в крупных селах 
местное самоуправление вооб-
ще не надо трогать.

Словом, неожиданно для 
разработчиков, принятие за-
конопроекта остановили, при-
чем остановили скандально — 
для правительства это было шо-
ком, законопроект уже готови-
лись принять во втором чтении, 
в окончательной редакции. Эта 
история — свидетельство того, 
что позиция исполнительной 
власти корректируется.

— Но ей надо помогать. Что 
впереди, продолжая тему само-
управления в широком смысле 
слова? 

— Две большие выборные 
кампании: осенью нынешнего 
года — выборы в Орловский го-
родской Совет, а осенью 2026-го 
— выборы в органы местного са-
моуправления, депутатов облсо-
вета и Госдумы. У нас сегодня до-
статочно кандидатов, чтобы за-
крыть все округа в Орле. Много 
молодых, перспективных ребят 
и девчонок. Мы готовимся. Кам-
пания будет трудная, конкурент-
ная, с длительным трехдневным 
голосованием. Мобилизуем весь 
партийный актив, сторонников 
партии, помогающие нам обще-
ственные объединения. Мы рас-
считываем увеличить количество 
своих мандатов. 

— Каким, по вашей оценке, 
будет наступивший год в мас-
штабах всей страны?

— Не простым. Главная задача 
— победить нацизм и фашизм в 
ходе СВО, достигнув всех постав-
ленных целей. С верой в наше 
правое дело и нашу Победу!

Вопросы задавал 
Сергей ЗАРУДНЕВ.

дит. Потому что везде — либо та-
кой, как я, сидит, который ни черта 
не соображает, либо который хо-
чет все украсть».

«Для меня никакой России не 
существует. Для меня существует 
140 миллионов человек, внутрен-
не, на мой взгляд, чрезвычайно от-
чаявшихся, одиноких и полностью 
не представляющих за что им заце-
питься в своей обыденной жизни».

«Я чувствовал себя очень хоро-
шо. Но мне всё время вот это — да-
дут сумку с деньгами, не дадут сум-
ку с деньгами? — отравляло... Эта 
мысль, что могут не дать, отравля-
ла существование».

[То есть сегодня в то, что вы де-
лали тогда, вы не верите, вы счита-
ете это бессмыслицей?] «Ну как это 
бессмыслицей?! Я заработал мно-
го денег. Вы со мной сейчас разго-
вариваете во многом потому, что у 

меня была за плечами эта история. 
Я построил себе дом, и не один. Это 
было вполне осмысленное меро-
приятие».

«Я отложил адское количество 
денег. Золото. Не бриллианты, зо-
лото. Я продаю его время от време-
ни. Отпиливаю кусок и живу».

«Я ни в какую страну не верю».
«Для элит нет никаких нацио-

нальных государств и границ». 
«Человечество — это 100 ум-

ных людей, а остальные — «соба-
ки Павлова»».

«Я никогда не читал книги, пока 
меня не выгнали из правитель-
ства». 

«Главное — зарабатывать день-
ги». 

«Какое дело нормальному че-
ловеку — из чьих рук куда пере-
шло Дебальцево?». 

«Единственная интрига — ки-
нет Володька ядерную бомбу или 
нет».

бывшего госчиновникабывшего госчиновника

В. Якеменко. Молодые годы.В. Якеменко. Молодые годы.



6 № 1 (1419)
17 января 2025 годаИСКРАИСКРА ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Мы сидели в редакции с 
Александром Андреевичем Пи-
няевым — главой Моховского 
сельского поселения Залегощен-
ского района и его коллегой Ан-
дреем Филипповичем Красниц-
ким — главой Нижнезалегощен-
ского сельского поселения того 
же района, и радостно рассужда-
ли о том, как же это здорово — 
возрождать традиционные рус-
ские ценности в селе, опираясь 
на мощные возможности мест-
ного самоуправления. Точнее, 
Александр Андреевич и Андрей 
Филиппович мне рассказывали, 
а я восторгался.

Следует сказать, что Алек-
сандр Андреевич Пиняев не 
вполне нормальный чиновник 
или представитель власти. Нор-
мальный думает, прежде всего, 
о соблюдении формальностей, 
никогда не забывая о своих ин-
тересах. А Александр Андреевич, 
когда задумал в родном Мохо-
вом невиданную авантюру — по-
менять в селе весь дряхлый во-
допровод, заложил собственный 
дом, чтобы найти на это деньги. 
И авантюру осуществил — трубы 
в Моховом поменял, все 100%. 
То есть, с точки зрения нормаль-
ного чиновника, он действовал, 
как ненормальный. Андрей Фи-
липпович Красницкий недалеко 
от А. А. Пиняева ушел, поэтому 
слушать их очень интересно. Их 
рассказ поучителен. Он заставля-
ет задуматься.

Например, есть такая тра-
диционная ценность у русско-
го народа как здравый смысл. 
А. Ф. Красницкий и А. А. Пиняев 
его постоянно ищут.

Главе Нижнезалегощенско-
го поселения досталась от пред-
шественника заморочка — необ-
ходимость оборудовать два де-
сятка контейнерных площадок и 
установить на них полсотни ем-
костей для сбора мусора. Это сто-
ит денег, которых в местном бюд-
жете попросту нет. А. Ф. Красниц-
кий обращается к добрым лю-
дям, скребет по сусекам и посте-
пенно задачу решает, но не так 
быстро, как этого требует выне-
сенное еще десять лет назад су-
дебное решение. Поэтому главу 
треплют надзорные и следствен-
ные органы. Денег нет или недо-
статочно, но это никого не волну-
ет — интересно, правда? Однако 
А. Ф. Красницкий не отчаивает-
ся, он верит в бессмертие здра-
вого смысла. И судьба ему улыб-
нулась! В 2022 году Залегощен-
ский район принимает програм-
му оборудования контейнерных 
площадок, что очень радостно, 
поскольку за десять лет мусор-
ных мытарств районный бюджет 
на исполнение судебного реше-
ния не выделил Нижнезалего-
щенскому поселению ни копей-
ки. И вот открывается окно воз-
можностей. Какое счастье…

А. Ф. Красницкий рассказы-
вает: «Захожу к Замуруеву (главе 
администрации района — Ред.): 
«Валерий Николаевич! У меня в 
Васильевке детский сад, школа, 
два магазина, администрация, 
почта, медпункт — всё, что нуж-
но, чтобы попасть в программу. 
Включите Васильевку, она под-
ходит». 

А. Ф. Красницкий был уверен, 

что встретит сочувствие и пони-
мание. Тем более, что за неис-
полнение судебного решения 
каждый год на значительную 
сумму штрафы облегчают бюд-
жет сельского поселения. И гла-
ва района это прекрасно знает.

Но Васильевку не включи-
ли. Проходит 2022 год, наступа-
ет 2023-й. Программа расширяет 
горизонты. А. Ф. Красницкий пи-
шет В. Н. Замуруеву убедитель-
ные письма с предложением-
просьбой включить в новые эта-
пы «мусорной программы» не-
сколько населенных пунктов его 
сельского поселения, подходя-
щих по всем критериям. То бишь 
один глава (поменьше) указыва-
ет другому главе (побольше) на 
очевидную выгоду: мало того, 
что судебное решение будет ис-
полнено и штрафы перестанут 
разорять бюджет, люди окажут-
ся довольны, а вместе с ними и 
надзорные органы. Всем будет 
хорошо — здравый смысл на 
радость другим традиционным 
ценностям восторжествует. 

К великому удивлению обра-
тившегося районный глава (по-
больше) письменно сообщил 
местному главе (поменьше), что 
считает данную меру — вклю-
чение населенных пунктов Ниж-
незалегощенского поселения в 
«мусорную программу» «пре-
ждевременной».

Почему преждевременной? 
— не понял А. Ф. Красницкий — 
Эти деревни — в радиусе трех — 
семи километров от Залегощи, 
через них мусоровозы транзитом 
ходят. В чем трудность там кон-
тейнерные площадки оборудо-
вать? 

Я перебил рассказчика во-
просом, а не кажется ли ему, что 
в этой истории он выступает не 
как руководитель местного са-
моуправления, а как обыкновен-
ный проситель, ничем не отли-
чающийся от рядового, не обли-
ченного никакой властью, жите-
ля? Андрей Филиппович, счита-
ющий, что еще одной традици-
онной ценностью русского наро-
да является правда, согласился.

Наступил и прошел 2024 год. 
Но прежде чем закончиться, он 
отметился сессией Залегощен-
ского районного Совета, кото-
рой, в свою очередь, предше-
ствовало заседание бюджетной 
комиссии, членом которой яв-
ляется рассказчик, А. Ф. Крас-
ницкий. На комиссии начальник 
районного отдела финансов до-
кладывал, сколько денег было 
потрачено, а сколько, наоборот, 
накопилось, и упомянул между 
прочим, что в 2024 году с рай-
онной программы обустройства 
контейнерных площадок было 

снято 240 тысяч рублей.
— Как так снято? — не пове-

рил своим ушам самоуправляю-
щийся нижнезалегощенец, гото-
вый с шапкой по кругу ходит, что-
бы дать своим деревням то, что 
его судебным решением при-
нуждают давать.

— Эти средства не были осво-
ены, — разъяснил вопрос глав-
ный районный финансист.

Вера Андрея Филипповича в 
традиционные ценности поколе-
балась. Он лично, как и его кол-
леги-главы других поселений, 
представил целый список насе-
ленных пунктов для вхождения в 
программу, то есть для того, что-
бы эти деньги освоить в любой 
момент. Глава Нижнезалегощен-
ского сельского поселения запо-
дозрил неладное.

 — А сколько с программы 
было снято в прошлом году? — 
на всякий случай поинтересовал-
ся он. — 40 с лишним тысяч, — от-
ветил главный финансист. — А… 
в позапрошлом? — 300 тысяч…

Таким образом, за три года из 
районной программы обустрой-
ства контейнерных площадок 
администрация Залегощенского 
района вынула порядка 600 ты-
сяч рублей.

Озадаченный А. Ф. Красниц-
кий дождался сессии районного 
Совета, на которой поинтересо-
вался у главы администрации За-
легощенского района В. Н. Заму-
руева, как подобное вообще воз-
можно? Вразумительный ответ 
не прозвучал. 

А, может, подумал я, глядя на 
Андрея Филипповича, здравый 
смысл больше не является тра-
диционной ценностью в адми-
нистрации Залегощенского рай-
она, и с ним там начали бороть-
ся, а глава Нижнезалегощенско-
го сельского поселения просто 
не знает об этом? 

В таком случае, переходим к 
другой традиционной ценности 
нашего общества — неискорени-
мому желанию народа жить по-
человечески, не взирая на то, что 
здравый смысл в этой жизни не 
всегда присутствует.

Поскольку русские крестьяне 
в большинстве своем даже меч-
тать не смеют о дворцах в де-
ревне, они молятся, чтобы там 
был хотя бы действующий Дом 
культуры. Не много ведь просят, 
правда?

Александр Андреевич Пи-
няев борется за ДК в Моховом 
упорно, годами. ДК в Моховом — 
это хороший, недавно отремон-
тированный, ухоженный, нуж-
ный населению Дом. При нем — 
фольклорный ансамбль «Калин-
ка», в котором занимаются, раз-
вивают свои таланты местные 
школьники. Выступить на сцене 
ДК в Моховое приезжают даже 
из других сел и деревень. Впро-
чем, что в этом удивительного? 
Ведь это здорово, когда люди ез-
дят друг другу в гости. А. А. Пиня-
ев рассказывает про жизнь, кото-
рая потихонечку прекращается. 

Денег содержать ДК нет — на-
логи, огромные счета за отопле-
ние, расходы на зарплату. Алек-
сандр Андреевич бился, как мог, 
но прекрасно понимал, что рано 
или поздно настанет день, когда 
местный бюджет поддерживать 
свой очаг культуры не сможет. И 
этот день настал…

Еще несколько лет назад 
А. А. Пиняев предлагал район-
ной власти взять на себя содер-
жание сельских ДК, хотя она и 
так должна этим заниматься, но 
получил в ответ настойчивый со-
вет заняться «оптимизацией».

Например, в ДК в Моховом 
есть директор, бухгалтер, худрук, 
руководитель ансамбля. Почему 
бы не заменить все это излише-
ство одним расторопным «ме-
неджером»? Идея, без всякого 
сомнения, прогрессивная. Или, 
так и быть, оставить на полстав-
ки директора, но руководить Мо-
ховским Домом культуры будет 
человек из Залегощи. В общем, 
существует много способов эко-
номии на культуре. 

А. А. Пиняев прекрасно пони-
мает, что этот путь все равно при-
ведет к смерти ДК, только отло-
женной во времени, поэтому за-
тея ему категорически не нравит-

ся. И он продолжает бороться — 
пишет в областную администра-
цию, губернатору, в Министер-
ство культуры, даже к Президен-
ту обращались жители Мохового.

А вот как бы на месте А. А. Пи-
няева поступил нормальный, я 
бы даже сказал — образцовый 
чиновник? Образцовый чинов-
ник, он бы, в строгом соответ-
ствии с рекомендацией главы 
администрации Залегощенского 
района, собрал сход односель-
чан, на котором убедил бы их 
ДК в Моховом закрыть. Потому 
как нет денег — нет и культуры. 
Все логично! Загвоздка в том, что 
А. А. Пиняев и жители Мохово-
го не хотят закрывать ДК. Но где 
на его содержание взять денег? С 
одной стороны — власть плешь 
проела, призывая поддерживать 
традиционные ценности. С дру-
гой — сама убивает остатки сель-
ской культуры. 

А. Ф. Красницкий продолжа-
ет тему:

— Собирает нас, всех глав 
сельских поселений, глава рай-
онной администрации Валерий 
Николаевич Замуруев и знако-
мит с новым человеком, «дирек-
тором» — руководителем струк-
туры, призванной заведовать 
культурой района, в том числе — 
решать проблемы ДК. «Дирек-
тор» начинает давать указания: 
«Ваши и ваши ДК закрыть, они 
не нужны»... Доходит очередь 
до меня. В моем сельском посе-
лении три Дома культуры: цен-
тральный — в Васильевке, в Ка-
зари и в Нижнем Скворчье. Всё 
работает, но не без проблем, ко-
нечно. Где-то до сих пор печное 
отопление, где-то — электриче-
ское, но за него в месяц нужно 18 
тыс. платить, а у меня нет таких 
средств, одна надежда на рай-
он. И тут слышу: « — Ваши клу-
бы нужно закрыть. В том числе и 
в Васильевке». «— Почему?» «— 
Он в шаговой доступности от За-
легощи». « — В какой шаговой 
доступности? От Васильевки до 
Залегощи — 3 км топать, да еще 
по Залегощи идти. У нас, что, 
рейсовые автобусы туда ходят? 
И второй вопрос, — продолжаю. 
— Где вы в Залегощи собираетесь 
мероприятия проводить? Клуба-
то в райцентре нет. «— Постро-
им». 

Залегощенский ДК, продол-
жает свой рассказ А. Ф. Красниц-
кий, уже построен, в него вбуха-
ли огромные деньги, а в резуль-
тате Залегощенский ДК — в ава-
рийном состоянии, он не рабо-
тает, все мероприятия проводят 
в актовом зале администрации 
мест на 80. 

Продолжение диалога гла-
вы местного самоуправления с 
чиновником районной админи-
страции, назначенным руково-
дить культурой: 

«— Значит, ДК в Васильевке 
закрыть? «— Да, в Залегощь хо-
дить будут». «— Так молодежь 
из Залегощи, наоборот, ко мне в 
Васильевку из Залегощи на дис-
котеку ходит, и на своих маши-
нах ездит, потому что в Залего-
щи ничего нет! ДК в Казари тоже 
закрыть? Там 8 марта отмечают, 
Новый год, другие праздники. А 
ДК в Нижнем Скворчье? Там же 
вообще избирательный участок! 
С ним что? «Пусть люди эти зда-
ния разбирают».

— У меня после этого, — де-
лает ремарку рассказчик, на 
время даже дар речи пропал. Я 
этот вопрос потом трижды, что-
бы удостовериться, повторил: 
«Вы предлагаете ДК в Казари и 
Нижнем Скворчье разобрать?» 
«— Да». Тогда я обратился к За-
муруеву: «Валерий Николаевич, 
человек предлагает ДК разо-
брать…» Он в ответ: «А что там 
охранять? В Нижнее Скворчье 
на автобусе приедем, проголо-
суют». 

Однажды 
в Залегощенском районе

ДК в МоховомДК в Моховом
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А. Ф. Красницкий: — В ДК в 
Васильевке, помимо всего про-
чего, плетут маскировочные сети, 
делают блиндажные свечи, соби-
рают гуманитарку. Там спортзал 
22 на 12 метров. А был голубят-
ник, тачками помет оттуда вывоз-
или. За три года вставили пласти-
ковые окна, двери, покрасили, 
провели освещение, восстанови-
ли спортзал. Туда из Новосиля, 
Верховья взрослые мужики при-
езжали играть в волейбол, пер-
венство области там проводили 
по волейболу. И все это закрыть?

В Васильевке — около 600 
жителей, есть детсад на 30 чело-
век. Зачем им, в самом деле, Дом 
культуры, если в «шаговой до-
ступности» — целая Залегощь?

А. А. Пиняев и А. Ф. Крас-
ницкий говорят, что отнеслись 
бы к ситуации с пониманием, 
если бы бюджет Залегощенско-
го района был жутко дотацион-
ным. Ну, нет денег, приходит-
ся резать по живому. Но ситуа-
ция несколько другая, продол-
жают они. На конец недавно за-
вершившегося 2024 года в рай-
онной казне оставалось несколь-
ко десятков миллионов рублей. 
Бюджет Залегощинского райо-
на — с профицитом, деньги есть. 
Разгадка простая, продолжают 
нищие руководители местного 
самоуправления: районная ад-
министрация реализовала сдел-
ки по продаже земель сельских 
поселений, доходы от чего осе-
дают в этой самой районной каз-
не, бюджетам же сельских по-
селений, чьи земли продают-
ся, от сделок не достается ниче-
го. И все это, заметьте, по зако-
ну! Часть полученной суммы по 
щелчку пальцев решила бы про-
блемы несчастных ДК. Но вместо 
решения — проблемы «оптими-
зируются».

Так вот у нас обстоит дело со 
здравым смыслом и культурой. 
Похоже, что традиционные цен-
ности уже не ценности. Тогда лю-
дям нужно честно сказать: ниче-
го здесь не будет — ни ДК, ниче-
го, ищите нормальную жизнь в 
другом месте. И Тогда ни Пиня-
еву, ни Красницкому, ни другим 
главам сельских поселений рай-
она, ищущим помощь и правду 
повсюду, не нужно будет бить-
ся лбом об стену, доказывая, на 
их взгляд, очевидное: что о лю-
дях нужно думать, о них нужно 
заботиться. 

Зачем тратить попусту вре-
мя? Пусть лучше готовят одно-
сельчан к неизбежному — к де-
градации и одичанию. Или к пе-
реезду. А Орловская область бу-
дет вымирать ударными темпа-
ми, поскольку ничего привле-
кательного в таком отношении 
к людям и распределению бюд-
жетных средств, как это проис-
ходит на примере отдельно взя-
того Залегощенского района, 
даже при желании, не разгля-
дишь.

Местное самоуправление? 
Давайте помолчим. Исходя из 
логики происходящего, его хотят 
элементарно добить. Если власти 
нужно превратить сельское насе-
ление в люмпенов, которые ни-
чем не дорожат и готовы в одну 
минуту сняться с места, тогда ее 
можно поздравить, она двигает-
ся в верном направлении. Но при 
такой политике людей скоро не 
останется. Люмпенов не из кого 
будет делать.

Много чего еще Александр 
Андреевич и Андрей Филиппо-
вич рассказали о торжестве тра-
диционных ценностей на своей 
малой Родине, но мы прибере-
жем этот рассказ на потом, что-
бы не травмировать тех, кто еще 
не утратил веру во что-то здра-
вое.

Сергей ЗАРУДНЕВ.

Е. Е. Новиков из п. Нарышки-
но высказал интересную идею 
— возвести на территории обла-
сти памятник орловским парти-
занам. В письме, адресованном 
в редакцию нашей газеты, он в 
частности пишет: «Наш губерна-
тор Андрей Клычков во многих 
выступлениях … сообщает о са-
мом крупном и ожидаемом про-
екте — Западном обходе города 
Орла. Транспортный обход про-
тяженностью более 16 киломе-
тров пройдет вокруг поселка На-
рышкино и соединит федераль-
ную трассу М2 Крым и Р120 Орле-
Брянск-Смоленск, чтобы облег-
чить движение в направлении 
Белоруссии, Казахстана, Брянска, 
Ростова, Сочи, Калининграда». В 
связи с новым автодорожным 
проектом упоминает автор пись-
ма и станцию Саханскую, где, как 
сказано в письме Е. Е. Новико-
ва, в 1941 году произошел бой 
с фашистскими парашютиста-
ми. «Это место исторически под-
ходит для строительства памят-
ника орловским партизанам, — 
пишет дальше Е. Е. Новиков. — 
Было бы хорошо воспользовать-
ся складывающейся ситуацией, 
благоприятными условиями За-
падного обхода для строитель-
ства памятника».

«Грандиозность Западного 
обхода, — рассуждает далее ав-
тор письма, — со временем ин-
тегрируется в простую автомо-
бильную дорогу, появятся и дру-
гие — более современные, с мак-
симальной безопасностью и вы-
сокой комфортабельностью. Но 
дорога с памятником орловским 
партизанам останется величе-
ственным, легендарным местом, 
привлекательным во все време-
на для всех поколений». В каче-
стве примера такого мемориаль-
ного места среди современных 
дорог Е. Е. Новиков называет от-
носительно недавно воздвигну-
тый памятник советским воинам 
— героям Ржевского противосто-
яния 1941–1943 годов.

Ко всему сказанному можно 
добавить, что в 2023 году в Орле 
на ул. Ленина работала выстав-
ка, посвященная 80-летию ми-
тинга и парада орловских пар-
тизан, состоявшихся в сентябре 
1943 года. И материалы выстав-
ки наглядно свидетельствовали 
в пользу идеи, высказанной те-
перь Е. Е. Новиковым: партизан-
ское движение, возникшее и раз-
вернувшееся на Орловщине, ко-
торая к началу войны представ-

ляла из себя весьма крупный ре-
гион Центральной России, до-
стойно того, чтобы быть увекове-
ченным величественным мону-
ментом. И не в городе, а имен-
но в чистом поле на перекрестке 
дорог. Партизанская слава изна-
чально была орловской. 

Наша газета писала тогда 
в связи с открытием выставки, 
что она «организована силами 
и средствами Орловского управ-
ления ФСБ при активном уча-
стии местной ветеранской орга-
низации КГБ СССР — ФСБ РФ». 
Г. А. Афанасьев собрал уникаль-
ный материал, который соста-
вил содержание выставки и лег 
в основу его книги «Незримый 
фронт». 

Среди общеизвестных фак-
тов здесь много и доселе не опу-
бликованного. Например, доку-
менты о кадровом составе пар-
тизанских сил. К весне 1942 года 
их насчитывалось 25856 человек. 
В их числе были военнослужа-
щие РККА, вышедшие из окру-
жения, в том числе лица стар-
шего и среднего комсостава — 
1621 человек, младшего комсо-
става и рядовые — 8275 чело-
век. Из числа партийных и совет-
ских работников в партизанских 
отрядах воевали — 1 председа-
тель облисполкома, 19 секрета-
рей райкомов партии, 17 предсе-
дателей райисполкомов, а также 
134 учителя и 24 врача. И 15960 
— рядовых граждан. 10093 рабо-
чих, 8007 крестьян, 7756 служа-
щих. 17493 русских, 2570 украин-
цев, 1794 представителя «других 
национальностей». 

Среди малоизвестных доку-
ментов на выставке можно было 
увидеть и приказ начальника 
орловского областного управ-
ления НКВД 1943 года. В нем 
идет речь о том, что бывшие 
партизанские базы в лесах, ко-
торые во время оккупации слу-
жили надежным убежищем для 
народных мстителей, после из-
гнания гитлеровцев стали укры-
тием для разного рода фашист-
ских прихвостней, не ушедши-
ми с немцами. И выкурить их от-
туда оказалось не так-то просто, 
как когда-то немцам — воевать с 
партизанами. И это лишнее под-
тверждение того, как тщательно 
и профессионально готовилась 
база партизанского движения, 
какой кропотливой и продуман-
ной бала эта работа, где не мог-
ло быть мелочей. В приказе глав-
ного орловского чекиста распи-

сан целых ряд первоочередных 
мер вплоть до агентурной рабо-
ты, направленных на скорейшее 
очищение партизанских лесов от 
банд предателей. 

Судя по документам, массо-
вая партизанская война на Ор-
ловщине началась не ранее 
апреля 1942 года, когда был соз-
дан «единый штаб южного мас-
сива брянских лесов», объеди-
нивший 48 отрядов. До этого, то 
есть с начала войны и до весны 
1942 года, партизанская борьба 
на оккупированных территори-
ях области осуществлялась под 
руководством НКВД и представ-
ляла собой скорее диверсион-
но-разведывательную деятель-
ность, чем полноценную пар-
тизанскую войну, о которой мы 
знаем из школьных учебников. 
Но именно та массовая народная 
война нашла свое отражение в 
знаменитой песне военных лет 
под названием «Партизанская 
тихая», где практически каждая 
строчка отражает тот беспреце-
дентный накал борьбы, который 
возникает тогда, когда все «крас-
ные линии» нарушены, когда для 
всех становится очевидной про-
стая истина — либо мы — их, 
либо они — нас: «Бей врага, где 
попало, бей врага, чем попало! 
Много их пало, а все-таки мало! 
Мало их пало — надо еще…». 

Учитывая нынешнюю обста-
новку в мире, строки из этой пес-
ни вполне было бы уместно вы-
бить и на постаменте будуще-
го памятника партизанам, что-
бы всем было видно — и тем, кто 
помнит, и тем, кто забыл!

После завершения Курской 
битвы примерно тысячу бывших 

партизан собрали в освобожден-
ном Орле. Их разместили на по-
стой у местных жителей, «орга-
низовали» для них баню, накор-
мили и даже выдали новое на-
тельное белье. А потом был ми-
тинг. Его участники приняли об-
ращение к Верховному Совету 
СССР и товарищу Сталину, а по-
том прошли парадной колонной 
вниз по Ленинской. 

Во второй раз советским пар-
тизанам довелось маршировать 
в победном строю год спустя, 
в освобождённом Минске. Но 
впервые их чествовали как геро-
ев именно в Орле.

Таким образом памятник ор-
ловским партизанам мог стать 
символом партизанской сла-
вы вообще. Ведь и выпускники 
знаменитой диверсионной шко-
лы И. Г. Старинова, действовав-
шей на территории нынешнего 
поселка Стрелецкого, потом вы-
полняли боевые задачи в тылу у 
немцем и на Украине, и в Бело-
руссии, и в Крыму. А легендар-
ный В. Ф. Соломатин, учитель-
ствовавший в Орле долгие годы, 
командовал одним из отрядов 
французского сопротивления.

Но, конечно, будущий памят-
ник должен стать достойным об-
разцом монументального ис-
кусства, а не просто очередным 
«Знаком». Можно не сомневать-
ся, что если идея в целом будет 
одобрена и принята на уровне 
правительства Орловской обла-
сти, то и компартия, и патриоти-
ческая общественность примут 
самое активное участите в ее ре-
ализации, в том числе и в сборе 
средств.

Андрей ГРЯДУНОВ.

«Великой надеждой — для тех, кто обижен, 
и черною гибелью — лютым врагам!»

15 января мы чествовали и 
поздравляли с юбилеем Заслу-
женного работника почтовой 
связи, почтальона Станово-Ко-

лодезьского почтового отделе-
ния Александру Фёдоровну Ба-
кину. В этот день она отмечала 
свое 90-летие.

Более 50 лет Александра Фе-
доровна посвятила своему лю-
бимому делу. В каждом доме на-
шего села с нетерпением ждали 
её прихода. Стоит ли говорить, 
сколь нелегок труд почтальона. 
Это сейчас мы получаем инфор-
мацию через соцсети, Интер-
нет, а ведь еще не так давно, в 
20 веке, в советские годы, каж-
дая семья выписывала по не-
сколько газет, журналов. А с ка-
ким нетерпением мы ждали пи-
сем, ведь это был самый доступ-
ный способ общения с родствен-
никами и друзьями.

В канун праздников Алек-
сандра Федоровна была самым 
желанным человеком, ведь она 
приносила поздравительные от-
крытки. Каждый день Алексан-
дре Федоровне приходилось 

преодолевать более 15 километ-
ров, с тяжелой почтовой сумкой 
на плече. Надо зайти в каждый 
дом, занести пожилым жителям 
пенсии, поделиться новостями. 
На плечи хрупкой женщины лег-
ли и домашние заботы, хлопоты 
по хозяйству, воспитанию троих 
детей, уходу за не очень здоро-
вым мужем.

Александра Федоровна 
справлялась со всеми трудно-
стями. Характер такой, она не 
привыкла унывать. Хочется ска-
зать этой замечательной, стой-
кой и трудолюбивой женщине 
огромное спасибо за ее труд, 
пожелать мирного неба, забо-
ты и любви близких и родных, 
детей и внуков, крепкого здо-
ровья!

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА, 
депутат Орловского 
окружного Совета, 

житель села Становой Колодезь.

Не привыкла уныватьНе привыкла унывать
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ИНФОРМИРУЕМ

Поздравляем!
МУЗАЛЕВСКУЮ 

Людмилу Ивановну,
первого секретаря Советского 

РК КПРФ, председателя 
Орловской областной КРК!

Орловский обком, Советский РК, 
Орловский горком КПРФ, 

областная КРК, 
ООО «Дети войны».

*     *     *
ФРАНКО 

Марину Фёдоровну, 
секретаря п/о, депутата Орлов-
ского горсовета, руководителя 
регионального отделения ВЖС 

«Надежда России»,
с юбилеем!

Орловский обком, 
Северный РК КПРФ, 

фракция КПРФ в Орловском 
горсовете, п/о № 64, 

реготделение ВЖС 
«Надежда России».

*     *     *
ПРОКОПОВА 

Евгения Егоровича, 
секретаря обкома, депутата 

Орловского областного Совета
с 55-летием!

Орловский обком КПРФ, 
фракция КПРФ 

в Орловском облсовете.

СТЕПАНОВА 
Павла Геннадьевича, 
секретаря п/о, депутата 

Орловского Окружного Совета, 
первого секретаря Орловского 

обкома ЛКСМ!
Орловский обком, 

Железнодорожный РК КПРФ, 
п/о №12, 

Орловский обком ЛКСМ.

*     *     *
БАЛАШОВА 

Сергея Викторовича, 
заведующего отделом 

организационно-партийной 
работы и делопроизводства 

обкома!
Орловский обком, 

Орловский горком, 
Заводской РК КПРФ, п/о №26.

*     *     *
БУРНЫХ 

Александра Львовича, 
помощника сенатора РФ!

Орловский обком, 
Заводской РК КПРФ, 

п/о №26.

*     *     *
БАЛЫШЕВА 

Сергея Викторовича, 
первого секретаря 

Хотынецкого РК КПРФ!
Орловский обком, 

Хотынецкий РК КПРФ.

ПОПКОВУ 
Светлану Николаевну —

с юбилеем!

*
ШЕБАНОВА 
Александра 

Владимировича —
с 50-летием!
Должанский РК КПРФ.

*     *     *
СОРОКИНУ 

Галину Николаевну —
с юбилеем!

Северный РК КПРФ, п/о №67.

*     *     *
ВОРОБЬЁВА 

Юрия Николаевича!

*
ТРЕТЬЯКОВА 

Игоря Николаевича!

*
СУХОРУКОВА 

Андрея Евгеньевича!
Орловский РК КПРФ, 

п/о №№5, 7, 18.

*     *     *
ЗУБОВУ 

Тамару Павловну —
с юбилеем!

Новосильский РК КПРФ.

*     *     *
МИНАШКИНА 

Николая 
Владимировича!

Советский РК КПРФ, 
п/о №54.

*     *     *
ФИЛОНОВА 

Василия Викторовича  

*
АНКУДИНОВА 

Алексея Юрьевича

*
МИНУШКИНА 

Александра 
Александровича.

Болховское местное 
отделение КПРФ.

*     *     *
ТЯПИНУ

Веру Федоровну —
с юбилеем!

Урицкий РК КПРФ

*     *     *
КУЗИНА

Руслана Евгеньевича —
с юбилеем!

Железнодорожный РК,  
п/о №4

Советский РК КПРФ, п/о № 43 
глубоко скорбят по поводу 

трагической смерти 

ВДОВЕНКО 
Максима Юрьевича

и выражают искренние 
соболезнования родным 

и близким покойного.

Судебные приставы сообщают 
об участившихся случаях мошенничества

Управление Федеральной 
службы судебных приставов 
по Орловской области просит 
граждан быть предельно внима-
тельными и бдительными при 
общении с незнакомыми людь-
ми, которые представляются су-
дебными приставами, пришед-
шими якобы с целью взыскания 
долгов.

Для того чтобы не попасть-
ся на уловки мошенников, не-
обходимо удостовериться, что 
человек, представившийся су-
дебным приставом-
исполнителем, дей-
ствительно им явля-
ется.

Представитель 
закона приходит к 
должникам в фор-
менной одежде с на-
грудным знаком и 
обязан предъявить 
служебное удостове-
рение в развернутом 
виде. Кроме этого, он 
должен показать под-
линные материалы исполни-
тельного производства и объяс-
нить ситуацию: зачем он пришел 
и на основании какого докумен-
та действует. 

Закон четко определяет вре-
мя работы сотрудников органа 
принудительного исполнения — 
рабочие дни в промежуток меж-
ду 6 часами утра и 22 часами ве-
чера. Только в исключительных 
случаях судебные приставы-ис-
полнители действуют в выход-
ные и праздничные дни, а также 
в ночное время с разрешения 
уполномоченного лица. Напри-
мер, когда должник умышленно 

или неоднократно не допускает 
приставов на свою территорию, 
либо обстоятельства не терпят 
отлагательств.

Проверить себя на наличие 
задолженности возможно на 
официальном интернет-сайте 
Управления http://www.r57.fssp.
gov.ru в разделе «Банк данных 
исполнительных производств» 
или на портале «Госуслуги».

Необходимо отметить, что 
приставы-исполнители не 

принимают на-
личные в счет по-
гашения задол-
женности, а дей-
ствия по аресту, 
изъятию имуще-

ства должников 
обязательно со-
вершаются в при-
сутствии понятых и 

при этом составля-
ются соответству-
ющие акты. Кроме 

того, настоящий 
пристав никогда не станет изы-
мать у должника паспорт и дру-
гие личные документы.

В случае, если появились со-
мнения, что вы действительно 
общаетесь с судебным приста-
вом, необходимо позвонить в от-
деление собственной безопасно-
сти УФССП России по Орловской 
области по телефону 8 (4862) 72-
52-76, либо на круглосуточный 
«телефон доверия» 8 (4862) 72-
52-83. 

Главный специалист-эксперт 
по взаимодействию со СМИ

Н. М. БУЛГАКОВА.

Уход за людьми с инвалидностью 
и пожилыми гражданами: 
что меняется в 2025 году

Период ухода за людь-
ми с инвалидностью I груп-
пы или лицами старше 80 
лет по-прежнему будет 
учитываться трудоспособ-
ным гражданам, осущест-
вляющим уход, в страхо-
вой стаж, за который на-
числяются индивидуаль-
ные пенсионные коэффи-
циенты (ИПК) — 1,8 ИПК за каждый полный год.

С 1 января 2025 г. трудоспособным гражданам, осущест-
вляющим уход за инвалидами I группы (за исключением ин-
валидов с детства I группы) или лицами старше 80 лет, не 
будут осуществляться ежемесячные выплаты. Они будут ав-
томатически назначены фондом в виде надбавки к пенсии 
инвалидам I группы (за исключением инвалидов с детства 
I группы, к пенсии которых производится ежемесячная вы-
плата в связи с осуществлением за ними ухода родителем 
(усыновителем) или опекуном (попечителем)) и лицам стар-
ше 80 лет.

Периоды ухода за инвалидом I группы или за лицом стар-
ше 80 лет трудоспособным гражданам, которым в 2024 году 
производились ежемесячные выплаты в связи с уходом за 
указанными лицами, будут установлены Отделением Соци-
ального фонда России по Орловской области и учтены в ин-
дивидуальных лицевых счетах трудоспособных граждан без 
их обращения в фонд.

Если период ухода начнется после 1 января 2025 года, 
то для его учета на индивидуальном лицевом счете трудо-
способному лицу нужно подать соответствующее заявление 
в ОСФР по Орловской области. Если ухаживающий и полу-
чатель ухода проживают отдельно, потребуется письмен-
ное подтверждение от получателя ухода или его законного 
представителя. Это подтверждение должно содержать ин-
формацию о том, что уход действительно осуществлялся. 
В случаях, когда получить письменное подтверждение не-
возможно (например, из-за смерти или состояния здоровья 
получателя), соответствующее письменное подтверждение 
могут предоставить члены семьи. 

По информации отделения Социального фонда России 
по Орловской области.

Осуждён 
за диверсию

Вступил в законную силу 
приговор суда в отноше-
нии жителя г. Москвы, при-
знанного виновным в совер-
шении диверсии на терри-
тории Орловской области. 
Ему назначено наказание 
в виде 12 лет и 10 дней ли-
шения свободы с отбывани-
ем первых 3 лет в тюрьме, 
оставшейся части срока — 
в исправительной колонии 
строгого режима.

В апреле 2024 года во 
Мценском районе осущест-
влен поджог релейного 
шкафа на объекте желез-
нодорожного транспорта. 
Сотрудниками УФСБ России 
по Орловской области опе-
ративно установлена при-
частность к указанному де-
янию гражданина 2004 года 
рождения, который задер-
жан в ходе совместных с 
УФСБ России по г. Москве и 
Московской области меро-
приятий.

Следственным подразде-
лением УФСБ России по Ор-
ловской области в отноше-
нии него расследовано уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 281 
УК России.

Установлено, что осуж-
дённый совершил дивер-
сию за денежное возна-
граждение в целях подры-
ва экономической безопас-
ности и обороноспособно-
сти Российской Федерации в 
интересах украинских струк-
тур.

Пресс-служба УФСБ России 
по Орловской области

Осуждён

у р

п
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